



Juan Bosch

Fundación Juan Bosch

Notas sobre el sistema de pensiones en Rep. Dom.

Por:

Matías Bosch Carcuro, Cientista social

Airon Fernández Gil, Economista

7 de julio 2019

1

El dato:

En el 2018 las AFP obtuvieron ganancias por valor de 2,759 millones de pesos. De este total, solo la AFP Popular ganó el 37%, es decir 1,024.4 millones de pesos.

Notas adicionales:

En 2018 los ingresos de las AFP por concepto de comisiones representaron el 75% del total de sus ingresos; de éste, el 41% se obtuvo vía la Comisión Anual Complementaria (comisión aplicada al fondo administrado, equivalente hasta un 25% del exceso de rentabilidad del fondo sobre los certificados de depósitos de la banca comercial). Como se ha visto, las AFP siguen ganando una enorme cantidad de dinero, solo que entre un año y otro pueden ganar más o menos, dependiendo principalmente de la rentabilidad de los fondos y de las tasas de interés de los certificados de depósito de la banca comercial; ya que, como se ha indicado más arriba, la Comisión Anual Complementaria, que bajo el esquema actual representa la mayor parte de sus ingresos, depende de estas variables. Mientras esto ocurre, se proyecta que los trabajadores dominicanos serán pensionados con apenas el 23% de su último salario.

Fuentes: Estados financieros auditados de las AFP del año 2018, y OECD/IDB/The World Bank (2014), Pensions at a Glance: Latin America and the Caribbean, OECD Publishing, disponible en: http://dx.doi.org/10.1787/pension_glance-2014-en

2

El dato:

A marzo de 2019, los fondos de pensiones administrados por las AFP ascienden a 490,420.6 millones de pesos. El 75% de estos fondos lo tienen invertido en el Banco Central y el Ministerio de Hacienda.

Notas adicionales:

A marzo de 2019, el patrimonio total de los fondos de pensiones asciende a 624,823.7 millones de pesos; de los cuales, 490,420.6 millones de pesos son administrados por las AFP, equivalentes a 13.6% del PIB. De estos fondos que están en su poder, 370,373 millones de pesos han sido invertidos en deuda pública: 218,853.6 millones de pesos en certificados, letras y notas del Banco Central, y 151,519.4 millones de pesos en bonos del Ministerio de Hacienda. Vale destacar también, que las AFP invierten el 15% de los fondos que administran en bancos comerciales, y solo el 5% en empresas. De esta manera, aumenta la participación de estas empresas administradoras y los grupos financieros propietarios de las mismas en la economía nacional, constituyéndose así en un poder estratégico con una gran capacidad de presión e influencia que gravita sobre el interés y bienestar general de la sociedad.

Fuente: Boletín Estadístico Trimestral No. 63 de la SIPEN.